

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCION

Al trimestre. 1'25 ptas.

Al año. 5'00

Anuncios y esquelas de defunción

precios convencionales

Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

Proprietario director: Francisco de Paula Barrera

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCION

Enrique Benito Chavari, 6

Administración: Jauenes, 20

Por Guadalajara

Para música vamos...

Y perdone el distinguido e ilustradísimo crítico musical, D. Rafael Mitjans, si nos valemos del título de su conocida obra para encabezar este artículo, pero no encontramos epígrafe más adecuado al asunto de que vamos a tratar.

En uno de los semanarios que se editan en Guadalajara hubimos de leer, pasados días, un trabajo abogando porque se traiga a esta Academia de Ingenieros la banda de música del 2.º Regimiento mixto.

En el propio trabajo se aseguraba que la Diputación y el Ayuntamiento otorgarían gustosos una subvención de 6.000 pesetas anuales a la referida música, caso de conseguir traerla.

No podemos por menos de mostrar nuestra disconformidad con este proyecto, haciendo antes presente que el aludido organismo musical merece todas nuestras simpatías y que en él reconocemos méritos indiscutibles.

Vamos a procurar razonar nuestra opinión. La música de Ingenieros, de venir a Guadalajara, lo haría a las inmediatas órdenes del Coronel Director de la Academia y por tanto ni el Ayuntamiento ni la Diputación podrían usar de ella cuando les viniese en gana—lo que no ocurriría con una música de su propiedad—sino que habrían de solicitar previamente el permiso de sus jefes naturales.

Además, esas 6.000 pesetas de la subvención irían a parar a manos de personas que nada tienen que ver con Guadalajara, cosa que tampoco sucedería de crearse la banda de música municipal, integrada seguramente por elementos necesitados de esta población a quienes se resolvería tal vez un problema económico mediante el sueldo que percibirían mensualmente.

Y que la creación de la referida música no es imposible es de bien fácil demostración, máxime teniendo una base tan importante como las 6.000 pesetas de la subvención. Unidos estos fondos a los ingresos que pudieran obtenerse por funciones religiosas y profanas, teatro—que hoy tiene necesidad de traer músicos de fuera—etc., etc., podrían obtenerse con relativa facilidad 9.000 pesetas anuales y con esta cantidad puede hacerse una música de 25 a 30 individuos, más los correspondientes educandos, que tendría la inmensa ventaja sobre todo otro organismo de este género de ser de la exclusiva propiedad del pueblo y estar formada por personas afectas a nosotros y a las que, si no un nuevo medio de vida, se les proporcionaría una ayuda no despreciable.

Mediten nuestros ediles sobre esto y vean la diferencia, sobre todo, que existe entre contar con un organismo propio y uno al fin y al cabo prestado.

Por otra parte, esto evitaría el que a escritores tan conocidos como el notable cronista de El Liberal Pedro de Répide, sobren motivos para hablar con fina ironía de la banda de música municipal de Guadalajara.

Seguimos creyendo, como el primer día que nuestros municipios harán oídos de mercader a cuanto aquí decimos pero no por eso cejaremos en la campaña emprendida.

Y para terminar. ¿Sabe el Ayuntamiento de la capital que la banda de música de Brihuega piensa ofrecerse para venir a tocar en los días de nuestras ferias? Pues si no lo sabe yo se lo advierto y así mismo que la referida música merece la pena de ser oída a pesar de contar con la formidable subvención por parte de su municipio de 1.500 pesetas anuales! ¡El colmo!

Luis Quintana.

Desde Septiembre próximo la suscripción a "LA PALANCA" costará solo UNA PÉSETA AL TRIMESTRE y 35 CÉNTIMOS AL MES.

Cuantas veces sea necesario publicaremos SEIS PAGINAS, para no privar al lector de la mayor información posible.

Mejoramos el papel, aumentamos el texto y rebajamos el precio de suscripción.

Literatura

FLOR MISTICA

(Para el culto escritor F. de Vin)

Soy trovador. Mi laud canta versos fervorosos, suspirando en tu ventana.

Te ofrendo mi juventud que en quizá postrer destello de un crepúsculo de ignavia

que agoniza en tu virtud.

Yo era errante peregrino que en la ruta del ensueño no encontraba un resplandor.

Los azares del Destino me trajeron a tu puerta. Para orar en tu santuario me detuve en mi camino.

Tu cruzaste por mi ruta deshojando margaritas con tus manos marfileñas y escuchaste irresoluta

del laud que yo tañía, notas dulces y risueñas de una música impoluta.

El perfume de tu aliento, que es esencia de jazmines, inspiró mi tierna trova. Temblorosa, en tu aposento te refugiaste tus pudores, y al misterio de tu alcoba te siguió mi pensamiento.

En la lumbre de tus ojos, que poseen la negrura de una hostil noche enlutada, se encendieron mis anteojos de apagar mi sed de amores en la copa inmaculada de tus púdicos sonrojos.

Si en el cáliz de una rosa yaces dormida, despierta y sal a abrir presurosa, que el amor llama a tu puerta, con su mano temblorosa.

Gime mi laud maltracheo.

Ya marchitas mis ofrendas, abatido en tierra yago. Los laureles de tu lecho

no triunfan en mi escudo; no se animan con mi halago los latidos de tu pecho.

Ya no entraré en tu santuario porque vuelas con las alas de tu místico delirio hacia el Huerto solitario, donde tu alma se extremece con el lánguido martirio del Poeta del Calvario.

De rodillas sobre el mármol, que tus miembros entumescen, desfallida, te embriagas

con la fiebre de ese Cristo que entre sombras languidece, con la sangre de sus llagas,

y en el éxtasis tu carne se aniquila y enmudece. No, no hollaré tu santuario, que al volar tu pensamiento,

Jesucristo es quien me roba, con el lívido poema de su cuerpo macilento, los misterios de tu alcoba,

la caricia de tus ojos y el perfume de tu aliento. ¡Ay, yo sé para mi mal,

que en el cáliz de una rosa tu alma duerme y no deplerta

de su letargo fatal! Duérmete, flor mística, duérmete! Ya el amor suena en tu puerta como un canto funeral.

¡No creas que me quejo de tu mística virtud.

Ni te ensalzo ni te vejo; pero rota a tus pies dejo la canción de mi laud.

Ramón Bujones.

Sin malicia...

De hoy en adelante, lector querido, encontrarás alguna que otra vez, esta nueva sección en LA PALANCA, si el misterioso personaje encargado de darle vida no falta a su palabra.

Porque has de saber como en pasado día y cuando nos hallábamos reunidos en la redacción unos cuantos amigos de los que escribimos este periódico, oímos con espanto abrirse enorme grieta en el techo de la habitación, y descolgarse—al tiempo que se cerraba la brecha como por arte de encantamiento—un microscópico personaje de luengas barbas.

Todos pusimos caras de mal humor porque pensamos al ver rer muy gozoso a nuestro Director, que nos había preparado alguna bromita con la cooperación del caballero Giordano. Pero pronto cambiamos de semblante al explicar el Director que su risa y gozo lo motivaban ver a su lado un hombre más pequeño que él, y al oír al caído del techo expresarse así:

—Señores, buenas tardes; soy un gnomo, un enano fantástico, de aquellos genios elementales de la tierra que moraban en sus entrañas, trabajando en las minas, cuidando de los metales y piedras preciosas, custodiando los tesoros subterráneos. Ya comprenderéis que dada la astucia que siempre caracterizó a los gnomos, al hallarme yo en tierras alcarreñas, no es precisamente para seguir la tradición, ¡cualquiera trabaja en minas ni busca tesoros, donde manda Romanones! ¡Bonito negocio haría! Es tan astuto como nosotros el Conde y no consentiría nos lucráramos con nada de esta región que adora, por la que se sacrifica, por la que daría su sangre, por la que daría todo, todo... menos luz buena, ni dinero.

Bueno, no quiero cansaros, y voy al grano. Yo moraba desde hace muchos años en los subterráneos del Convento de Santa Clara. Me había hecho a quella vida dulce y tranquila y solo de cuando en vez me permitía el lujo de hacer una escapada que me servía para conocer como hoy conozco perfectamente, la topografía de esta provincia.

Al entrar la piqueta civilizadora—y hablo en serio—en el vetusto caserón que el gran Fluiter ha conseguido destruir para que Romanones haga platos de sus calaveras y pesetas de sus terrenos, me he lanzado a buscar nueva guarida y ya la tengo. No hay que asustarse. No vengo a aposentarme entre vosotros. En el Alamin y en sitio que desafío al Duende de la Colegiata para que lo descubra, tengo ya mi albergue.

Lo que motiva mi visita es sencillamente que cansado de la tranquila vida de que antes os hablaba, quiero correr mundo y se me ha ocurrido una idea mejor que las de Paco Vii; LA PALANCA por la que siento gran simpatía—y no es adulación—puede contar con un nuevo redactor que se meterá en todas partes, en las más pequeñas rendijas, en los más inaccesibles lugares y podrá decir luego al público desde las columnas de nuestro semanario cosas muy peregrinas, verdades como puños, y todo sin malicia... ¿Hace?

Nuestro Director nos miró a todos e interpretando fielmente nuestras intenciones, respondió con alegría loca.

—Ya lo creo que hacel Firmarás?...

—El gnomo del Alamin...

—Perfectamente, y titularemos tu sección: «Sin malicia» si os parece, que es como voy a decirlo todo. Pero quiero libertad. Escribiré solo cuando se me antoje.

—Y empezará...

—Mañana mismo; cuando pueda vendré; cuando no, de cualquier cuadro, de debajo de un baldosin, vereis saltar mis cuartillas. Yo no aviso nunca. Puede que se pasen meses enteros sin escribir. Una recomendación de amigo: puesto que los anuncios aumentan que es una delicia, no achicaros, si no basta con seis páginas, ocho, hay que dar guerra...

Y la puerta del despacho del Director giró como por resorte, desapareciendo tras

de ella el gnomo que dejó un humo perfumado y denso como estela de su marcha.

Al siguiente día y cuando el director de LA PALANCA se disponía a desayunar, encontró entre los dobles de la servilleta unas cuartillas que decían:

«Sin malicia... Empezó. Llegué a Si-güenza en el momento preciso de ser apredado el automóvil del Conde de Romanones. ¡Había que oírle! Algo de su repertorio del bien decir. Yo quedé atónito. ¡No decían que aquí tenía tantas simpatías...»

—Pues, hijo, hazca con él lo mismo que con San Isidro los de las rosquillas, tonías... ¡Afortunadamente no hicieron blanco zulús de las piedras y su excelencia llegó a su casa donde le esperaban unos cuantos de la recia que estos días viene y va desde Guadalajara.

—Qué cosas les decía a algunos!

—Brutos les llamó a muchos, imbéciles a casi todos. Tres veces tuve que meterme en el bolsillo del pantalón que deja libre, para ahogar la risa.

—Por cierto, que yo tengo que averiguar lo que hace con la otra mano en el otro bolsillo...

—Ahí van unas cuantas frases que pude coger.

—¡He dicho que nó! ¡Codornices voy a mandar yo a nadiel! Si las quieren que las compren.

—¡Hombre, déjeme V. en paz! ¡Vaya un muerto que quiere V. resucitar! ¿A V. que le importa Fluiter? Siempre se ha de meter V. donde no le llaman. Mire V., la cruz que pidieron para el Alcalde, puede que no lle-gue nunca, ¡que me escriba otra cartita como aquella que se leyó en el Casino de Guad-alajara antes de echarla al correo!...

Además, V. supongo que lo preguntará como todos; para darse el gustazo de saber que no va la Cruz, porque en Guadalajara las gastan muchos así; parece que se interesan y es que gozan convencidos de que a otro no le salen bien las cuentas...

—A eso voy, a tí te lo puedo decir, pero creo que es tarde ya para conjuras. Por esta vez, gracias si el turrón lo como este año en el Congreso.

—De la Diputación no me hable V. Es pronto. Ya se arreglará todo. Tampoco eso corre prisa. Se hará todo a un tiempo. Buen viaje.

—Hace bien. Y os dará la lata. Cuando propuso el voto de censura para el Alcalde, os callasteis los demás, dando lugar a que constara en acta, sin un contravoto; ni re-chistasteis.

Y no vá más.

El Gnomo del Alamin.

Tribunales

Siete procesados absueltos

En 12 de Noviembre último, se celebraban elecciones de concejales en el pueblo de Fuentelencina, donde el Alcalde, temeroso de que ocurrieran disturbios, había reclutado Guardia civil de los puestos de Tendilla y Pastrana, que a la puerta del Colegio electoral custodiaban la entrada y salida de electores.

Recordarán nuestros lectores, porque la prensa se ocupó de ello, que las citadas elecciones hubieron de suspenderse según comunicaron al Gobierno civil y al Juzgado de Instrucción de Pastrana, las autoridades de Fuentelencina, por graves desórdenes públicos ocurridos en la plaza del pueblo.

Se instruyó sumario, se procesó a siete individuos, entre ellos un candidato y el Fiscal calificó los hechos del modo siguiente en la primera de sus conclusiones provisionales:

«En 12 de Noviembre de 1911, los procesados, en el pueblo de Fuentelencina, donde estaban convocadas elecciones para concejales, con objeto de impedir a los electores el ejercicio de sus derechos, de emitir su sufragio a favor de quien tuvieran por conveniente organizaron y capitanearon a numerables grupos de gentes, que unas veces

perado a unos electores, otras haciéndose retirar a empellones a algunos que pretendían entrar a votar en el Colegio, gritando a las puertas de éste: ¡entrar a romper la urna!

Y en el acto del juicio celebrado la pasada semana, sostuvo dicha calificación el ilustrado teniente Fiscal Sr. Merino, pidiendo la pena de cinco meses y once días de arresto mayor para los procesados Teodoro Sánchez y Marcelino Pastor, y la de cuatro meses y 21 días de arresto mayor para los otros procesados, Luis Díaz, Rufino Pérez, Pradencio Saenz, Arturo Guizarro e Ignacio Alcocer.

A todos los defendió nuestro director D. Francisco de Paula Barrera. La sentencia, que se esperaba en Fuentelencina y otros pueblos del partido de Pastrana con gran interés, por haberse mezclado intereses políticos, pues los procesados figuraban en el partido conservador, ha sido absolutoria para todos los procesados.

Este fallo ha sido muy alabado en todas partes, pues ha demostrado una vez más que Tribunales como la Audiencia de Guadalajara, no conocen la política liberal ni la conservadora; sólo se guían por la justicia y la imparcialidad más absolutas.

SEÑALAMIENTOS.—Día 21.—Del Juzgado de Cogolludo, contra Santos García López, por hurto; Abogado, señor Forns, y Procurador, señor Sanz.

Chirigotas

CARTA TAURINA

Una viudita jamona que a todas horas blasona de tener sangre torera, en una carta guasona me escribe de esta manera.

«Como eres mi peón de confianza en tus bríos he puesto mi esperanza y en tu percal confío; si tienes calañés, rompe una lanza por el terruño mío.

Dile a don Miguelito, el presidente que retire a la gente que estorbe su labor municipal y como es un espada inteligente, ha de ser su faena magistral.

Que lle con presteza los trabajos y citando a la Junta de festejos se arranque por derecho. Que máte esos programas tan añejos feos y contrahechos.

Y pasando por alto desazones, a perfilar con arte exposiciones sin miedo a la censura. A cambiar aburridas diversiones por fiestas de cultura.

Hay que hacer una feria muy completa descabellando la última peseta como un buen matador; sin chaleco, sin faja y sin chaqueta, antes que sin honor.

Pinche usted a las empresas teatrales y anime a la afición con corridas formales. Y las ferias serán monumentales y enorme la ovación.»

Esto la carta pregona, pues a mi viuda jamona ni la pongo ni la quito. ¡Si la suerte la abandona será por don Miguelito!

Emilio Jiménez

De sociedad

—Para el Norte ha salido, acompañado de uno de sus hijos, el Concejal de este Ayuntamiento, D. Vicente Pedromingo.

—Se encuentran en Trillo, el Decano de este Colegio de Abogados, Sr. Molero, su hijo D. Antonio y la distinguida esposa de este.

—El Gobernador civil, Sr. López González, ha salido para Córdoba.

—El miércoles pasado visitaron en Sigüenza, al Sr. Conde de Romanones, el Gobernador civil de Burgos, D. Ricardo Martínez, y los Diputados provinciales, D. Victoriano Celada, y D. Ramón Casas.

—Probablemente a mediados del próximo mes de Septiembre contraerá matrimonio, D. Mariano Adrados con la simpática señorita Amparo Vacas Sanz, hija del farmacéutico de Romanones, D. Julian.

—Con nuestro estimado amigo el reputado Dr. en Medicina, D. Justo Guizarro, están pasando una temporada sus distinguidas hijas, Rosa y Pilar.

—En la Estación ha empezado a construirse un bonito Hotel, para D. Fausto Aguado, nuestro querido amigo, que se instalará en él en cuanto esté terminado.

—Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte de la Srta. Matilde de la Vega y Serrano. A sus padres y hermanos reiteramos nuestro más sentido pésame.

—Han salido para Santander, San Sebastián y Lourdes los señores de Lamparero.

—De sus excursiones veraniegas, han regresado la señora viuda de Bartolomé y su hija Luz; los señores de Boixareu; D. Santiago Gil Morillas; los señores de Corrales; las hijas del Doctor García; la familia de D. Nicolás Domínguez; las señoras de Diges y la familia del Sr. Palomares.

—Hacemos los más fervientes votos por el restablecimiento de la señora del digno funcionario de Hacienda, Sr. Bardaxi, que se halla enferma de algún cuidado.

—A la señora viuda de Medrano, (D. Manuel) testimoniaimos nuestro sentimiento por la muerte de su hermana la Srta. Josefina de Miguel, (q. g. h.).

—La señora viuda de Pajares, sigue molestanda por la enfermedad que padece.

No necesitamos decir a nuestros buenos y queridos amigos los hijos de la enferma, cuanto celebraríamos desapareciera la gravedad.

—La señora de Gil Morillas (D. Julián), ha dado a luz un robusto infante.

—Enhorabuena.

—El próximo domingo regresará de Sigüenza, donde ha permanecido quince días la Srta. Pilar Sanz y Sanz.

—El pasado domingo celebraron sus días los señores, Martín Rivero, Rodríguez Mateo, Casado y Domingo. Felicidades.

—Han regresado de su viaje de novios por Bilbao, D. Antonio Ballesteró Sacó y su bella esposa.

—Ha regresado de su última excursión el ilustrado y joven ingeniero de Montes señor Echeverría.

Lectores y anunciantes

Como habrán observado nuestros lectores y anunciantes no perdonamos medio de satisfacer a unos y otros.

Las mejoras no las anunciamos, las vé el público uno y otro día en el texto del periódico.

Agradecidos al creciente favor que nos dispensan, no desmayaremos y el lector tendrá cada día mayor información; el anunciante precios inconcebibles para en gran tamaño hacer propaganda de sus productos.

Espectáculos

TEATROS

Cómico

El jueves último, actuó nuevamente en este bonito coliseo, el aplaudido artista Fedik Giordano, quien presentó al público nuevos experimentos de prestidigitación y sugestión mental, algunos de ellos, verdaderamente asombrosos.

Las películas, entretenidas pero escasas y la entrada algo floja, que no es ciertamente lo que merecía la clase de espectáculo que se anunciaba.

Principal

El deseo de varios espectadores, manifestado al señor Giordano, de presenciar el curiosísimo experimento llamado *El espejo negro*, en el cual aparecen perfectamente determinadas, las facciones de cualquier persona ya difunta, que por el público se indique, hizo que se unieran las dos empresas del Principal y el Cómico para dar dos funciones, sabido y domingo, en el primero de dichos teatros, que reunís por la amplitud de su escenario, las con-

diciones necesarias para presentar dicho trabajo.

Hemos tenido ocasión de leer las referencias que sobre el mismo dan algunos periódicos de importantes capitales extranjeras, donde se ha presenciado, y todos ellos coinciden en que para los *creyentes*, es el *non plus ultra* del espiritismo y para los que *no creen*, existe un *truco*, pero tan bien preparado que es imposible mayor perfección.

Pues bien, este experimento, no hemos podido presenciarlo por culpa de no sabernos quien.

Es el caso, que se tenía que abrir un escotillón en el centro del escenario, pues los que tiene, (laterales y en el fondo) no era propósito. Esta obra tan sencilla iba a ser ejecutada con permiso del Ayuntamiento; pero no podemos precisar porque causa, a última hora se negó rotundamente el permiso, según nos comunicó el citado Sr. Giordano. Ciertas opiniones culpan a algunos concejales que se opusieron tenazmente, y otras, dicen que el maquinista del teatro no se atrevía a hacerlo sin que lo presenciase el arquitecto municipal que a la sazón hallábase fuera de Guadalajara. No sabemos que habrá de cierto en todo esto; lo que si nos consta es que a causa de esa negativa de unos u otros, no hemos podido aplaudir al artista en ese trabajo que es uno de los mejores que presenta.

Otro de los curiosos experimentos que ejecutó el sábado, explicando el correspondiente *truco* el domingo, fué *El baul moscovita*, que debió para su constructor una gran cantidad de ingenio.

Actuaron también los dos días, los simpáticos *Fonstola*, excéntricos musicales ya conocidos de nuestro público y que fueron ovacionadísimos, muy especialmente en el *duo de los rusos* que ejecutan primorosamente.

SOCIEDADES

En el Casino

Mañana miércoles a las diez de la noche, tendrá lugar en el jardín de esta Sociedad un notable concierto por 33 profesores de la banda municipal de Madrid, con arreglo al siguiente programa:

- Primera parte.—1.º La gracia de Dios, Pasodoble.—Roig.
- 2.º Mignon, Overtura.—Thomas.
- 3.º Fantasia «La Tempranica».—Giménez.
- 4.º Jalita, Riveirana.—Méndez.
- Segunda parte.—1.º En las estepas del Asia Central, Fragmento Sinfónico.—Borodín. (Alejandró Porfirievich).
- 2.º Allegretto Sckerzando (8.ª sinfonía).—Beethoven.
- 3.º Pan y Toros, Fantasia.—Barbieri.
- 4.º Tanhauser, Overtura.—Wagner.

Una Comisión nombrada por la Junta Directiva estará encargada de la colocación de las señoras en los sitios preferentes.

«Nueva Peña»

Ayer lunes tuvo lugar una amena velada en el patio de esta sociedad. Presentó varios trabajos de prestidigitación el señor Giordano y otros de hipnotismo, para los cuales tiene un excelente *medium* en su esposa Nina Giordano, que exterioriza todas cuantas sensaciones pide el público, ejecutando también todos cuantos movimientos y acciones le sugiere mentalmente y a distancia su esposo.

Otro trabajo meritísimo que ejecutó Nina en la «Peña», consiste en repetir una por una, en su orden o salteadas, treinta o cuarenta palabras que el público escribe al efecto y que le son leídas una sola vez en compañía de otros tantos números de una y dos cifras.

En este experimento, verdaderamente notable, fué muy aplaudida.

La velada, en la que vimos a muchas y distinguidas familias, terminó con un baile de confianza.

El día 31 tendrá lugar el último de los conciertos anunciados, y en los que tan aplaudido ha sido el sexteto que dirige don Román García.

En otro lugar de este número, damos a conocer el selecto programa de dicho concierto.

Ritcheo Obrero

Con la animación de costumbre se celebró el domingo último la verbena de esta sociedad.

El baile, que duró hasta bastante entrada la noche, estuvo concurrenciadísimo.

Jacobo Jacobito.

Los Maestros que se suscriban a este periódico, recibirán gratis, los datos que nos pidan e informes de asuntos que les interesen.

De Instrucción pública

Se ha hecho cargo de la dirección de la Escuela Normal, la profesora Srta. Petra Jiménez.

—Dentro de pocos días girará visita al pueblo de Mondéjar el Inspector de Escuelas de esta provincia, que asistirá a la inauguración del Grupo Escolar recientemente edificado.

—Ha sido nombrada a propuesta de la Escuela Superior del Magisterio la Srta. Pilar Barberán y Tros, Auxiliar de la Sección de Ciencias de esta Escuela Normal.

—A la Superioridad han sido cursados los expedientes de D. Eugenio Gonzalo Cobos y doña Cándida Ruiz, maestros sustituidos, y que han solicitado la vuelta a la enseñanza.

—La Junta local de primera enseñanza de esta capital ha comunicado a la Provincial la imposibilidad de proporcionar escuela al maestro D. Pedro de Diego, hasta que sea inaugurado el Grupo Escolar.

—Del diario madrileño *La Mañana*, copiamos los siguientes párrafos que resultan interesantes:

«Causa pena leer la estadística de Instrucción pública en cuanto se relaciona con la primera enseñanza.

Aquellos cuadros en que figuran millares de maestros cuyo sueldo no excede de 500 pesetas anuales pueden llamarse los *cuadros del hambre*.

En la provincia de Madrid (descontada la capital) no hay ni un solo maestro cuyo sueldo llegue a 6.000 reales... Los de mayor categoría son 10 *opulentos* maestros cuyos haberes ascienden a 1.375 pesetas; aparece después un centenar con 1.100, y los restantes, hasta 375, no llegan a 1.000 pesetas de sueldo anual.

Antes tenían pequeñas retribuciones accesorias, consistente en la cuarta o la tercera parte de su sueldo; pero esos aditamentos van desapareciendo en cuanto los maestros alcanzan el sueldo de 1.000 pesetas.

Esos cuadros estadísticos son peligrosos en el estado actual de nuestra economía y de nuestra cultura, porque propalan a la faz del mundo amargas realidades que el pudor debiera velar.

Los yanquis pueden estar orgullosos de su estadística porque en cada departamento ofrecen un superintendente o delegado general de enseñanza, cuyo sueldo oscila entre 6.000 y 25.000 dólares de sueldo anual, y nosotros, en cambio, hemos de confesar que ascienden a *trece mil* los maestros que perciben de 500 a 625 pesetas anuales.

Por fortuna, no se cometen ahora en el Ministerio de Instrucción pública las imprudencias estadísticas de otros tiempos, entre las cuales recordamos la siguiente que figura en la estadística de 1885.

«Vocales de las Juntas locales de primera enseñanza que no saben leer ni escribir: 12.785.» Y después de consignar dato tan ignominioso el autor de la estadística debió quedar muy satisfecho.

En honor de la justicia podemos afirmar que hoy los trabajos estadísticos de este Ministerio son juiciosos y están bien ordenados; pero como no es posible hacer esta labor sin datos reales y sin que haya un fondo de verdad, resulta que causa pena presenciar ese enorme desfile de maestros famélicos que la estadística nos ofrece, y, relativamente, no están mejor que ellos ni el profesorado de las Escuelas Normales, ni los inspectores, ni funcionario alguno que dependa de la primera enseñanza.

Mientras no podamos presentar más que los *cuadros del hambre*, será preferible que prescindamos de la estadística escolar.

COMUNICADO

Sr. Director de LA PALANCA

Mi distinguido amigo: En el número 87 del periódico de su digna dirección, correspondiente al 28 de Mayo del año actual, en la sección de Tribunales y con el título de «Una sentencia», se reproducía la dictada por la Audiencia Territorial de Madrid, en autos de juicio ordinario de menor cuantía, seguidos por D. José Sanz López, como arrendatario de consumos de varios pueblos, contra mi patrocinado D. Julián Mellado Gil, vecino de Salmerón, si bien suprimiendo (ignoro por que causa) los dos considerandos que constituyen la base del fallo, dictado de acuerdo con las pretensiones por mí formuladas al contestar a la demanda, como salta a la vista del menos versado en materia jurídica, al considerar que habiendo sido demandado mi

hermoso Himno a los Ingenieros militares que compusieron para las pasadas fiestas de San Fernando.

Tanto la letra que ya conocen nuestros lectores porque oportunamente la publicamos, como la música constituyen dos joyas que la opinión ha sancionado ya al juzgarlas.

Los versos valientes de Jiménez cuya inspiración es cada día mayor y cuyo amor a la Patria y al Ejército, inflama su musa con gritos heroicos, es digna de ser cantada con la música de García Rodríguez, ese coloso que con modestia de aficionado, conoce y domina desde la ocarina y el acordeón hasta el órgano de más registros y que lo mismo interpreta unas guajiras en la guitarra que borda una rapsodia en el piano.

Una preciosa portada con artística alegoría del Cuerpo de Ingenieros militares y en la que se lee una delicada dedicatoria al Teniente Coronel Sr. Ortiz de Zárate, a cuya iniciativa se debe la obra de nuestros buenos amigos, completa la edición que se está vendiendo a dos pesetas en la librería de Concha, como pan bendito.

Seguros estamos de que antes de un mes no habrá casa en Guadalajara, donde no se ejecute el inspirado himno de los simpáticos García y Jiménez.

Nuestra enhorabuena.

DESDE BRIHUEGA

La juventud briocense como despedida a las brillantes fiestas celebradas en honor de su Excelsa Patrona y en obsequio a los reiterados ruegos de diferentes personas, organizo dos bailes, los cuales se han celebrado en uno de los salones de la localidad, en la semana anterior, con asistencia de lo más selecto y distinguido de la villa briocense, mereciendo especial mención, por su hermosura y belleza, las distinguidas señoritas Gutiérrez, López, Viejo, Cepero, Velasco, Gordo, Marlasca (A. y G.), Ortiz (M. y T.), Saiz (A. y J.), Cuadrado (T.), Caballero (T. y C.), Maldonado; señoras Gordo, Viejo, Ortega (J. y M.), y otras muchas que deploro en el alma no recordar.

Amenizó uno de los bailes, además de la música local, la brillante banda briocense, bajo la dirección del Sr. Marlasca.

Un aplauso al distinguido joven Juan García, Presidente-iniciador de ambas veladas.

—El 24 del presente contrajo matrimonio en la villa de Brihuega D. Antonio Caballero Saiz, empleado de esta Diputación provincial, con la distinguida señorita Natividad Cuadrado Irias. La concurrencia fue numerosa y los asistentes fueron obsequiados en casa de la novia con un excelente chocolate, dulces y cigarros.

El servicio a cargo de las bellas señoritas Dolores Torralba, Asunción Centenera, Petra Sanz y Pilar Cuadrado.

Los novios se trasladaron a pasar la luna de miel a la capital, donde fijaron su residencia. Mi enhorabuena.

El Corresponsal.

Páginas Agrícolas

Los abonos en el cultivo del trigo y centeno

Es un hecho conocido de todos los agricultores, que es imposible obtener cosechas abundantes sin abonar las tierras, es decir, sin devolver el alimento que las plantas que la ocuparon, tomaron de ella.

El empleo, como único abono, del estiércol o abono de cuadra, resulta insuficiente para conservar la tierra en estado de producir buenas cosechas, pues no poseyendo en cantidad suficiente los elementos fertilizantes necesarios, la tierra se esquilda y a la larga pierde su fertilidad. Es, pues, de toda necesidad recurrir al empleo de abonos químicos que completen la suma de elementos que la planta necesita para su pleno desarrollo. Así el trigo necesita para su completo desenvolvimiento, es decir, para la formación de sus raíces, tallos, hojas y espigas, cantidades elevadas de potasa, ácido fosfórico, nitrógeno, y cal; el centeno requiere también substancias nutritivas fácilmente asimilables, pues para producir 36 hectolitros por hectárea, necesita 131'25 kilogramos de potasa, 114'25 kilogramos de nitrógeno, 29'96 kilogramos de ácido fosfórico y 63'96 kilogramos de cal.

Si la planta necesita dichos elementos para su alimentación, es evidente que en suelos donde estos escaseen, su desarrollo será raquítico o se hará imposible; si por el contrario ponemos a su alcance todas las materias

fertilizantes necesarias y en buena cantidad, veremos el desarrollo de las plantas en buenas condiciones. De esto se deduce la necesidad de emplear abonos químicos, si se quiere obtener cosecha abundante.

Así lo demuestran las numerosas experiencias llevadas a cabo por inteligentes agricultores, entre las que solo podemos contar la de D. Andrés García Relajo, de Caracenia provincia de Cuenca. Este señor dividió un trozo de tierra en 4 parcelas de 10 áreas cada una.

La primera como testigo, no recibió abono ninguno; la segunda recibió 300 kilogramos de superfosfato; la tercera fue abonada con 300 kilogramos de superfosfato, 100 kilogramos de nitrato de sosa y 100 de sulfato de amoníaco, y por último, la cuarta recibió los mismos abonos que la anterior, más 100 kilogramos de cloruro potásico.

Los resultados fueron los siguientes: 1.ª parcela, sin abono, 1.200 kilogramos de grano y 1.600 de paja.

2.ª parcela, con superfosfato, 1.440 y 2.000.

3.ª parcela, superfosfato, nitrato, sulfato amónico (sin potasa) 1.800 y 2.400.

4.ª parcela, superfosfato, nitrato, sulfato amónico (más potasa), 2.360 y 3.200.

El aumento producido en las cosechas pone de relieve la importancia del empleo de los abonos químicos, en particular el abono potásico, pues como puede verse en la experiencia antes citada, la 4.ª parcela abonada con potasa, presenta un aumento en grano de 1.160 kilogramos en grano y 800 kilogramos en paja sobre la tercera parcela abonada con superfosfato, nitrato y sulfato de amoníaco, pero sin potasa.

Antonio Franco.

“LA PALANCA”, se vende en el Kiosco de Camarillo y en la portería del Casino.

Asociación de Secretarios

Sección de Albendiego

El día 24 del pasado Julio se constituyó esta Sección y a la reunión asistieron 17 Secretarios de esta provincia y tres de la de Soria, con el fin de reunirse para la defensa de los intereses de la clase y procurar por el mejoramiento de la misma, y después de designar para Presidente a D. Manuel Olalla, Secretario de Albendiego; Vicepresidente, a D. Juan Hernando, que lo es de Higes, y Secretario al de Ujados D. Juan Marina, siendo Vocales todos los asociados, se adoptaron los siguientes acuerdos:

1.º Esta Sección se reunirá cuantas veces se considere preciso y, por lo menos, una cada mes y siempre que la superioridad ordene algún servicio extraordinario que pueda ofrecer dudas a la clase, a fin de ponerse de acuerdo en uno y otro caso.

2.º Ninguno de los asociados podrá intervenir voluntariamente ni a instancia de ningún particular como funcionario ni como asesor en asuntos pertenecientes al pueblo de otro asociado, sin previo aviso o escrito de éste.

3.º En caso de destitución o suspensión de algún asociado, los demás se obligan a averiguar y defender cuanto sea posible las causas que lo motiven, hasta conseguir la reposición del compañero agraviado.

4.º Interesar de los compañeros del mismo partido y estimular a los demás a la creación de secciones idénticas a ésta, y de los respectivos representantes en Cortes su valiosa cooperación, a fin de llegar a conseguir la reglamentación e inamovilidad de la clase, con todas las reformas legales por ésta deseadas.

5.º Dar cuenta de la formación de esta sección a las Asociaciones provincial y nacional y acatar cuantas órdenes emanen de las mismas.

6.º El compañero de esta sección que falte a cualquiera de los acuerdos por la misma adoptados, será por primera vez apercibido, y en caso de reincidencia, expulsado de la Asociación y aislado completamente por parte de los demás asociados, y

7.º Todos estos acuerdos se entenderán sin perjuicio de los demás que las Asociaciones de partido, provincial o nacional puedan adoptar concernientes a la clase.

Higes 23 de Agosto de 1912.

Juan Hernando.

EN TENDILLA

A un teniente de la Guardia civil se le dispara la pistola.—Hierre a su ordenanza.

Anoche se recibió un telegrama en este Gobierno civil dando cuenta de un lamentable suceso ocurrido en Tendilla a las diez y 30 de la mañana.

El Guardia civil encargado del puesto de Budia manifestaba al Gobernador civil de Guadalajara lo siguiente:

«A las 10:30 hoy, teniente Cabello limpiando pistola en su casa, presencia ordenanza Eusebio Diez Sanz disparar casualmente hiriendo ordenanza pierna izquierda.»

Pronóstico reservado según dictamen facultativo. Teniente atacó nervioso, causa impresión producida.»

El Secretario del Gobierno Sr. Gómez Plasent, en funciones de Gobernador, por ausencia del Sr. López González, comunicó al Ministro de la Gobernación el suceso.

Gacetas

Congreso de las Cámaras de Comercio.—Durante los días 24 al 28 del próximo Septiembre tendrá lugar en Boston el V Congreso Internacional de Cámaras de Comercio y Asociaciones Industriales y Comerciales.

Al acto asistirán más de 700 delegados, en representación de las 40 naciones inscritas.

Vacantes de Médico.—Armallones (Guadalajara) Está vacante la plaza de médico titular de dicho pueblo, que consta de 135 vecinos. También lo están las titulares de veterinario y de practicante. Solicitudes al Alcalde D. Justo Ibáñez. Plazo hasta el 20 de Septiembre.

Riba de Saellcos (Guadalajara) Está vacante la plaza de médico titular y particular de dicha villa y sus anejos Saellcos, Ribarredonda, Huertahernando, La Loma y Ablanque, cuya dotación produce unas 350 fanegas de trigo. Solicitudes al alcalde. Plazo hasta el 20 de Septiembre.

A la Corte.—El domingo pasado despedimos a las bellas señoritas Isabel y Dolores del Barrio que marcharon a la Corte después de pasar unos días con sus hermanos los señores de La Fuente.

Programa del concierto de la «Nueva Peña».—Primera parte.

I Marcha militar.—Schnber.
II Serenata árabe.—Tárraga.
III Scherzino Pizzicato.—Leo Delibes.
IV Capricho español (1.ª vez).—Albéniz.

Segunda parte.
I Cavallería rústicana.—Puccini.
II Danzas Noruegas.—Grieg.
III Fantasia del Tannhauser.—Wagner.

En La Avellaneda.—De regreso de El Escorial y Madrid, se encuentran en su finca «La Avellaneda» D. Calisto Rodríguez, su distinguida señora y sobrinos.

Enferma.—La apreciable señora del Alcalde de Cardoso D. Anacleto Arribas encuéntrase enferma. Deseamosle un rápido alivio.

Boda.—Nuestro muy querido amigo e ilustrado profesor de primera enseñanza del pueblo de Bustarés D. Claudio Parrá contraerá matrimonio a mediados del próximo Septiembre con una bella señorita del pueblo de Prádena de Atienza.

Muchas felicidades deseamos a los contrayentes.

Emilio Carrere.—El gran poeta Emilio Carrere, que en sus distintas escapadas a la novela, realizó aciertos completos y ruidosos, escribe en el número de esta semana de «El Libro Popular» una titulada «La cofradía de la pirueta», que es de las más lindas y pintorescas que ha publicado hasta ahora la notable revista.

Carrere conoce como nadie el mundo de los

«piruetistas», de los que viven al acaso, sin hogar ni familia, y su pluma fácil, zumbona a veces, y siempre amena, ha trazado una novela hermosísima con que podrá enorgullecerse en el futuro.

La cofradía de la pirueta es de las obras que se leen de un tirón y siempre parecen demasiado cortas.

A ella seguirá en el próximo número de «El Libro Popular» una novela de Joaquín Dicen, ta, segunda del gran escritor en esta interesante colección, titulada; «Redención!»...

A las madres.—El Dr. Corral y Maira apunta entre otros consejos para evitar la creciente mortalidad de niños que se observa en todas partes, las siguientes:

1.º Criar siempre a vuestros hijos «en vuestros» pechos; sólo en casos de absoluta imposibilidad debéis dolorosamente entregarlos a la nodriza (mejor que a ésta, dadles biberón). La «que pudiendo» no lacta a su hijo, no merece realmente el título de «madre».

2.º Dar siempre el pecho «con reloj en mano» cada dos horas, los tres primeros meses; cada tres el cuarto y quinto, y cada cuatro horas hasta que los destetéis; cuando el niño tenga dientes, emp.

3.º Hasta que el niño no tenga por lo menos media docena de dientes, «no des deis jamás» papillas, ni sopas, que son las que llenan de rosas las carnes los nichos y sepulturas infantiles.

4.º No dar purgantes ni pingües a vuestros hijos, sin orden médica; así evitaréis muchos males que suelen ser luego irremediables.

5.º Desde que el niño nace hasta que, por lo menos, haya cumplido cinco años; bañarlo a diario con agua ligeramente fresca en estío y templada en invierno.

6.º Sacad de paseo a vuestros hijos durante el estío todos los días, en las primeras horas de la mañana y en las postrimeras de la tarde, y, a ser posible, por parajes frondosos.

7.º Cuidad mucho del sueño del niño, colocándole su cuna en el centro de la habitación (más ventilada y espaciosa de vuestra vivienda).

8.º Acostad siempre a vuestro hijo sobre el lado derecho; nunca sobre el izquierdo ni boca arriba.

El número de «La Palanca», de hoy, consta de SEIS PAGINAS

Nuevo cinematógrafo.—En Viena se ha estrenado un cine plástico en el cual las figuras no aparecen como fotografías sino completamente en relieve, dando una sensación de vida real.

Las fotografías dadas por las películas se proyectan en el nuevo sistema no sobre el corriente telón blanco, sino sobre una gran placa de vidrio colocada en la embocadura del escenario; y en éste se instala una decoración adecuada a cada caso. El efecto es sorprendente, pues las personas parecen de carne y hueso.

Medias de moda.—Nuestras lectoras creerán que son las medias blancas las que más llaman la atención hoy día.

Muchas de ellas las llevarán por ser la moda. Pero ahora tenemos que informarlas que su furor en París pasó hace ya dos meses y fueron substituidas por las medias azules, y que éstas van a desaparecer en breve, substituidas por las medias «doradas».

Estas son ahora el cion en París, y cuestan 150 francos el par.

Para las gentes de pocos recursos se venden también medias de plata a más bajo precio.

Junta.—Para el día 1.º de Septiembre y su hora tres de la tarde celebrará Junta general extraordinaria la sociedad de electricidad «La Chorrónera» y a fin de poder desempeñar sus funciones como secretario que es de la referida sociedad el domingo próximo en el rápido marchará a Sigüenza nuestro querido amigo el joven Procurador D. José Sanz y Sanz.

Música.—Corren rumores de que se proyecta para las próximas ferias reunir a 21 músicos de esta capital con otros 12 o 13 de Madrid, con objeto de formar banda que amenice los festejos.

También se dice que entre estos figurará un concierto por la banda municipal de Madrid.

La ampliación.—Excelente efecto ha causado la noticia de la ampliación de plazas en las Academias militares. Nuestro compañero encargado de la sección «Vida militar» había asegurado en este periódico que se ampliarían y

defendido para el pago de 1.099 pesetas, solo se reconozca derecho al Sr. Sanz López en la sentencia citada, al percibo de 487'50 pesetas o sea bastante menos de la mitad de la cantidad exigida.

No por vanagloria mía, sino por amor a la verdad y a la justicia espero de su honradéz profesional (que reconozco), que haciendo honor a la seriedad del periódico de su digna dirección, subsane el error o defecto, indudablemente involuntario que se cometió al publicar dicha sentencia con la supresión de los citados considerandos, dándolos a la publicidad para conocimiento de todos.

Se lo agradecerá mucho su affmo. amigo y s. q. e. s. m.

Fernando Sacristán.

Guadalajara, 18-8-912.

Sin duda por el tiempo transcurrido ha olvidado el Sr. Sacristán que la base del fallo dictado no lo constituían los dos considerandos suprimidos, sino los publicados. ¿No es cierto que la oposición a la demanda la fundó el Letrado Sr. Sacristán en que el contrato celebrado entre los señores Sanz López y Mellado era nulo?

¿No es cierto que por eso solicitó y obtuvo del Juzgado de Guadalajara la absolución del demandado?

Seguros de que el Sr. Sacristán no negará esto que es ciertísimo, repetimos que publicamos los considerandos que constituían la base del fallo dictado por la Audiencia Territorial de Madrid que declaró válido y lícito el contrato, revocando la sentencia del inferior, dejando de publicar todo lo demás y entre ello esos considerandos que apreciaban la prescripción de parte de la deuda, que también solicitó el Sr. Sacristán.

Entendimos y seguimos entendiendo que eso era accidental, accesorio; que lo principal y lo que a los pueblos interesaba era saber si esos contratos tienen fuerza de obligar y son válidos civilmente o no; y por eso dimos a conocer el fallo de la Audiencia contrario a las pretensiones del Sr. Sacristán en el punto esencial, capital, al declarar válidos los contratos.

Y ahora lo que quiere el Sr. Sacristán es que publiquemos esos considerandos. No tenemos a mano la «Gaceta» ni nos sobra espacio, pero es lo mismo. Sepan los pueblos y especialmente los clientes del Sr. Sacristán que la Audiencia de Madrid apreció la prescripción alegada por el Sr. Sacristán en el caso del Sr. Mellado, como pueden verlo en la «Gaceta» y como ha podido el Sr. Sacristán enseñárselo con el periódico oficial en la mano.

Y nada más. No se quejará el Sr. Sacristán. Este periódico del que es copropietario el Sr. Sanz López hace lo que llamariamos un reclamo gratis al Sr. Sacristán—Abogado encargado de oponerse a muchas demandas planteadas por aquel—si no nos constara que tan distinguido Letrado no necesita de reclamos, dada su clara inteligencia y reconocido talento.

Vida militar

Ampliación de plazas

Conforme habíamos anunciado se ha concedido la ampliación de plazas en las Academias militares, habiéndose declarado alumnos de Ingenieros a los 33 aprobados sin plaza que existían de la última convocatoria.

Igualmente se ha otorgado el empleo de segundos tenientes de la escuela de Reserva de Ingenieros a los 9 sargentos aprobados sin plaza entre los que se encuentran nuestros amigos D. Isacio de Cañas y D. Antolín Redondo, a los que felicitamos cordialmente.

Del Parque Aerostático

El ilustre coronel D. Pedro Vives se encuentra muy mejorado de las lesiones sufridas en el accidente de aviación de que dimos cuenta oportunamente.

Ayer tuvimos el gusto de verle en la calle casi por completo restablecido, cosa que deseamos vivamente.

—Por Real orden de 22 del corriente se aprueba un presupuesto de 8.375 pesetas para prácticas de aspirantes a aviadores.

Materiai para Infantería

Por los Talleres del material de Ingenieros, se está procediendo a la construcción de la he-

rramienta de mango corto para el Arma de Infantería, cuyos modelos han sido propuestos por la Junta Facultativa del Ministerio.

Entre el material propuesto, que se construye y figuran las magníficas y originales tijeras para cortar alambradas sistema Ortiz de Zárate.

Tiro Nacional

La comisión ejecutiva de la Representación del Tiro Nacional en esta provincia, ha acordado la celebración de un Concurso provincial el día 8 de Septiembre de 1912. Entre las tiradas anunciadas figuran las siguientes:

A las doce.—Tropa.
Condiciones: Fusil o tercerola mauser, cinco disparos en posición libre a 200 metros, sobre blanco de 0'70. Matrícula gratis.
Premios: 1.º 20 pesetas.
2.º 10 pesetas y
3.º 5 pesetas.

A las tres.—Oficiales y alumnos de Academias militares.

Condiciones: Diez disparos con fusil o tercerola mauser, cinco de pie y cinco en posición libre reglamentaria a 200 metros sobre blanco circular de 0'70, matrícula: 2 pesetas.

Premios: 1.º Reloj de bolsillo, donativo del Sr. Ministro de la Guerra.
2.º Pistola automática, donativo de los Talleres del Material de Ingenieros, y
3.º Regalo de las Tropas de Aerostación.

Notas varias

Felicitamos calurosamente al Coronel de Ingenieros D. Luis Valcarcel y Arribas, por su merecido ascenso que ha firmado Su Majestad el Rey.

—Se han concedido seis meses de licencia por enfermo para Vigo (Coruña) y Lieja (Bélgica) al 2.º teniente de la Comandancia de Ingenieros de Tenerife D. José Navarro Capdevila.

—Se ha dispuesto que el Comandante de Ingenieros D. Miguel Manella se incorpore el 1.º de Septiembre próximo a la Academia del Cuerpo, hasta que se verifiquen los exámenes extraordinarios de la clase que había desempeñado últimamente.

Exámenes.

Solicitud interesante

El problema de las carnes

Sr. Director de LA PALANCA.

Muy señor nuestro: Los gremios de carnes frescas y saladas de esta capital, cumplimentando uno de los principales acuerdos tomados en la Asamblea celebrada en Madrid en el mes de Mayo próximo pasado por los citados gremios de toda España; han elevado en el día de hoy una oposición por conducto del Sr. Gobernador civil de esta provincia al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros y han enviado otra igual al Congreso de los Diputados; en las que solicitan que, «Completando la obra que iniciaron con la ley de 12 de Junio del año próximo pasado e inspirándose en los móviles y consideraciones que en la misma se apoyó; se suprima y desaparezca en absoluto el arbitrio sustitutivo que se concedió como potestativo a los Municipios sobre el artículo de carnes frescas y saladas, único por excepción que no fué desgravado del impuesto de Consumos por la referida Ley.

Dichas exposiciones están documentadas y razonadas en el sentido de que no debe ser una excepción la desgravación de las carnes por ser un artículo de general consumo en todas las clases sociales; no adjuntando a usted copia íntegra de dichas exposiciones por su mucha extensión.

Pero con lo expuesto entendemos le bastará para darse cuenta de nuestras justas aspiraciones que son las del público consumidor en general, por lo que esperamos de usted que entendiéndolo así se hará eco en el periódico de su digna dirección, de lo expuesto siendo intérprete de nuestros deseos por lo que dan las más expresivas gracias a usted affmos. s. q. s. m. b.—Froilán Campo, Por el gremio de salchicheros.—Pedro González, Por el gremio de carniceros. Guadalajara, Agosto, 1912.»

La pretensión es tan justa que creemos será atendida por el Gobierno. No se nos oculta que no resulta fácil cosa sustituir esa desgravación; pero antes de plantear reformas de la transcendencia de la supresión de consumos debió estudiarse este aspecto de la cuestión. El público sale perjudicado porque los carniceros y salchicheros no van a regalar su género y al público por tanto en primer término interesa la solución del

asunto planteado por esos importantes gremios.

La Cámara de Comercio apoyará seguramente cerca del Gobierno la instancia que hoy ha quedado presentada al dignísimo e inteligente gobernador interino Sr. Gomez Plasent, por representación de los dos gremios.

Que tenga buena suerte la solicitud deseamos en bien de todos, pues de no prosperar, pudiera originarse un serio conflicto, si unidos abastecedores y expendedores, llegaran al paro general proyectado.

LA PALANCA en este asunto está incondicionalmente al lado de las citados gremios con tanto más motivo cuanto que en último término es el público quien pagará los vidrios rotos.

EN ALCALA

Salto del «carreta» y caigo en brazos de mis amigos Fernando Sancho, redactor de *El Chorrillo* y Vicente Aragoncillo; del *Heraldo de Alcalá*, que me esperaban en unión del simpático doctor Guijarro y mi querido compañero Horacio Leblie.

Este me dispara un chiste; se lamenta de que una indisposición haya impedido el viaje a Luis Quintana, y juntos recorremos las animadas calles y el concurridísimo e importante ferial.

En casa del reputado doctor Sancho, cuya señora, secundada por sus encantadoras hijas Teresa y Sarita, nos hace los honores con exquisita amabilidad, almorzamos opíparamente. Terminado el yantar, las madrileñas Belén y Fernanda Andrés, cantan divinamente. Teresa y Sarita nos regalan el oído con delicada música. Leblie sigue haciendo chistes y entona la clásica jota, acompañado por el doctor Guijarro, que lo mismo rasguea la guitarra que receta una inyección de cacodilato.

Nos despedimos de los dueños de la casa, y gratamente impresionados nos encaminamos a

Los toros

Sorteando el inmenso gentío que llena el ferial de ganados, conseguimos entrar en la «grillera nacional» y la encontramos convertida en una sarten, do se frien miles de cuerpos.

Luce el sol con espléndidos fulgores, e igual en andanadas que en tendidos, la Belleza, sus brazos extendidos, nos da alegría, jembros y sudores.

A mi diestra se sienta una señora, que se toca con un airon de plumas negras. A mi siniestra, una rubia que parece importada de las propias riberas del Rhin. Siento mareos y me encomiendo al doctor Guijarro, a quien oprimo entre mis rodillas. La señora del airon y la blonda fémica, se yerguen nerviosas. Sobre nuestras cabezas se inicia una bronca. Sigue la efervescencia. Mi amigo Leblie resopla y acaricia el blando «Panamá» de Guijarro.

Hecho el despejo, un espectador atraviesa el ruedo con paso olimpico, se sienta en la arena y exhibe su billete al público.

Entre una ovación delirante, escoltado por los guardias, da la vuelta por los callejones, buscando en vano un asiento.

Entretanto que en el tope del asta, nuestra bandera, ondulada por el viento, con el viento juguetea, los gallardos lidiadores salen a la hirviente arena, y ante sus trajes de luces los rayos del sol protestan.

Momento de sensación

y sale el primer Pellón que es negro. Minuto, de verde y oro, recorta con poco arte. Ni varas ni metros. Zocato, medió par en el Chorrillo y otro medío en el Alamin. Alvaradito, dos buenos.

Pasa a la jurisdicción de Minuto, que trastea como puede, da un pinchazo bien señalado y repite con otro. (Pitos tibios). Una puñalada con las de Cain y otra pescuecera. El toro se echa y

«En cuanto le dió en el rostro a cielo abierto el ambiente, los ojos abre, suspira, de nuevo a la vida vuelve. Se pone en pie, gira en torno la vista, como si hubiese de una pesadilla horrible despertado. En la celeste bóveda la clava, y dice con acento tan ferviente y una expresión tan sublime que hasta las piedras conmueve:

—¡No más coserme el pellejo con esa tizona aleva!

El minúsculo intenta el dascabello; recibe dos avisos; acierta el fin, y al apático Minuto las masas le llaman bruto.

(Sonata de pifanos.) El segundo, negro, voluntarioso y de poco poder, toma una vara por casualidad. Fenece un mastodonte. El pueblo demanda la pirotecnia. La lidia se embarulla. Acosándole, toma otra vara. Los rehileteros, buenos, gracias.

Malla muétea bien y confiado al borreguito y llevándolo a los medios con arte e inteligencia, la rodilla en tierra clava y da al aire la montera.

Entra como los querubines y deja una contraria, buena. Ovación, y pasamos al tercero: Es cárdeno, salpicado y el mejor de la serie. Toma una vara de reflón.

Minuto veroniquea aceptablemente y el Nifio del Olivar, como sobresaliente, se afinoja, intenta hacer algo, cae ante la facie del bicho y sale ileso merced a un buen quite de Malla.

Total: cinco varas y cinco descendimientos. Aplaudimos un buen par de Bonifa.

Minuto, que esta tarde no llega a segundo pasa las moras y recogiendo el refajo el torero diminuto, le propina un bajonazo de los de alivio de luto

al Pellón, que pasa al Limbo. ¡No lo mereció! ¡Dios te lo perdone, Enrique!

Bravo y negro es también el cuarto. Malla lo quebra de rodillas.

Toma cuatro varas. Los caballos, incólumes. Y de banderillas ¿qué?

Malla, de azul turquí, brinda a los de los Trópicos, realiza una buena faena, sobresaliendo dos pases de pecho, da media buena y repite con otra media superior. (Ovaciones y cartilago).

Agito mis cuartillas, dirijo una mirada de super hombre a la fémica, y sale el quinto. Se sonrie del aforismo, por lo que sin nada de particular, pasa a manos de Minuto que faeniza valiente, pero embarullado.

Acuden sus servidores y entre todos, cual si fuese el Pellón una peonza lo hacen bailar como quieren. El chico de las de Vargas arrea un estoconazo.

Vomita el Pellón, y suspira blandamente la dama del airon.

A la salida del sexto, colorao, Los pajes y caballeros se esquivan en los tableros, y sólo el valiente Malla queda sin saltar la valla.

filigranea con la cretona, se alegra en quites y, luego, coloca un par doble, llegando bien. (Salvas).

Malla caet, otro buen par. El matritense, tras una faena greco-romana, desliza una buena estocada, sus mijas delante-rilla. (Aplausos y sale del Coso en hombros de los multimillonarios).

Y fué la mot de la fin en la taurina función, la bella rubia del Rhin y la dama del airon.

Arquimedes. (POR TELEGRAFO)

Alcalá Henares, 26-20-45.

Foros Llorente, malos, huidos. Matapozuelos, desgraciadísimo hiriendo, bailando matichicha ante moruchos. Quirós, ignorancia supina. Primer toro, Quirós dar primer pase, cogida aparatosa, quedando paños menores. Contienda toreo fresco camiseta. Al sexto pinchazo discordi: Público demanda oreja lidiador, que ingresa enfermería con dedo dislocado causa pánico. Suatitíyle resto corrida Matapozuelos que su cuarto toro cambia cinco veces muleta.

Entra matar toro abierto pinchando eter repetidas veces. Público abúrrese, pide sinfonía. Albazán en segundo toro hace suerte Tanoredo invertida. A tercer toro esperalo silla, recibiendo herida profunda muslo izquierdo, ingresa en enfermería. Entrada un lleno.—Arquimedes.

UN HIMNO

Nuestro querido amigo el primer teniente de Ingenieros D. Julio García Rodríguez en unión del ilustrado sargento de la misma arma D. Emilio Jiménez, nuestro entrañable compañero de redacción, han publicado el

ha acertado. Nosotros lo celebramos no solo por los interesados sino por Guadalupe puesto que la industria, el comercio y todas las clases, saldrán ganando con ese aumento de caballos alumnos que durante cinco años han de ser convecinos nuestros.

Gimnasio higiénico.—En el Salón Castelló se ha establecido un magnífico Gimnasio que abrirá sus puertas en el próximo mes de Septiembre.

Estarán dirigidos los ejercicios por un reputado Doctor y D. Severiano Muñoz, que en unión de los Sres. Ruiz y Peñares, no han omitido sacrificio alguno para que la instalación responda a los últimos adelantos.

Seguramente, la matrícula que ya ha empezado con gran éxito, será numerosa, teniendo en cuenta que aparte otras razones que siempre recomiendan la Gimnasia, ahora se exige en todas las Academias militares, y en el Instituto.

Toros en Molina.—Los días 2 y 3 de Septiembre próximo se lidiarán en la plaza de Molina reses de D. Domingo Herranz, por Jaquea y su cuadrilla; y el día 14 actuará Francisco Aguilera, matando dos reses de la tierra también.

Subastas.—Para el día 12 de Septiembre están anunciadas las subastas de obras del trozo 1.º de carretera de la segunda sección de la de Cogolludo a Torrelaguna y los trozos 1.º y 2.º de la sección de Villanueva a Zaorejas en la carretera de Huelva a Tortuera.

El importe de subasta es el de 62.982'18 para la primera y el de 100.582'36 para la segunda.

—El próximo día 1.º de Septiembre se subastarán en el Cuartel de la Guardia civil todas las escopetas recogidas ultimamente.

Natalicio.—La señora de nuestro querido amigo y colaborador el distinguido Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras D. Gonzalo Sanchez de Val, ha dado a luz un robusto niño. Nuestra mas cordial enhorabuena.

Qué a gusto se vive sin insectos.—Para la polilla, nada mejor que alcanfor, naptalina, alcanforil y la pimienta especial.

La exterminación de moscas, mosquitos, chinches y pulgas, usar los insecticidas Perat-Fior y Leyer, que es lo mejor.

Trigo Merroqui para matar ratas y ratones Agustín Garoia, Mayor baja, 2

Fiesta en Atienza.—El día 16 se celebró la fiesta organizada por la sociedad de socorros mutuos «La Benéfica». Tanto la diana, las comparsas de bandurrias y guitarras, la misa solemne rezada en la Ermita de Ntra. Sra. del Val, como los bailes y demas festejos han resultado lucidísimos.

Por la tarde se reunió la junta para la aprobación de cuentas, resultando un saldo en favor de la Sociedad, de 975'65 pesetas.

A continuación se nombró nueva junta quedando constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Luciano Ma.; Vicepresidente, don Eugenio Aguilar; Vocales, 1.º D. León Lorenca; 2.º D. Eugenio de la Puente; 3.º D. Pedro de la Vega; 4.º D. Feliciano Esteban; Tesorero, D. José M. Giner y Secretario, D. Patricio Arribas.

Riqueza pecuaria.—El Ministerio de Fomento ha publicado el censo de la riqueza pecuaria, formulado con arreglo a los datos remitidos por los Ingenieros jefes de las secciones agrónomicas, correspondiente al año de 1911.

En dicho censo y en la primera Región Central de Castilla la Nueva, aparece Guadalupe con 2.940 cabezas de ganado caballar; 35.902 de mular; 12.052 de asnal; 6.609 de vacuno; 492.906 de lanar; 75.586 de cabrio y 14.936 de cerda.

Grietas de los cascos.—A causa de la excesiva sequedad se agrietan o parten a veces los cascos de los caballos. Una revista americana recomienda la siguiente receta para mantenerlos flexibles y suaves: Cera fundida, 4 onzas; alquitran común, 1 libra; aceite de olivas 2 onzas.

Todo esto mezclado forma una untura que se dá al casco cubriéndole con un trapo atado a él, mientras el animal descansa, quitándole los vendajes cuando vaya a trabajar.

Desde Cardoso.—Las fiestas celebradas durante los días 14 al 18 han sido brillantísimas; como desde hace tres años que vienen verificándose en esta localidad, no se veían.

La creación de la Banda de música, y el celo y dirección de nuestro buen Alcalde don Anacleto Arribas, han sido principalmente causas poderosas para que este pueblo abandonando viejas costumbres, haya entrado en otro camino muy diferente y consiga que a sus festejos,

la mayoría de los pueblos de la Sierra, concurren a presenciarlas.

Sin duda alguna que las mujeres mas hermosas de estos terrenos se han dado cita para honrarnos con su presencia, pues realmente hemos presenciado un concurso de bellezas.

Las funciones religiosas han tenido mayor realce que nunca, gracias al celo e interés desplegado por nuestro respetable y querido cura párroco D. Salvador Crespo, y su muy ilustrado hermano D. Agustín Cura de la parroquia de Dosbarrios (Toledo).

Los bailes como los demas festejos han sido muy del agrado de todos los forasteros, pues eran las cuatro de la mañana del día 17 y todavía seguían entregados a Terpsicore.

Lástima que esto tenga fin, pues seguramente que entre estas Sierras no se echaría de menos la falta de comunicación con otros pueblos.

Son tantos los amigos de Madrid, Tamajón, Majalayo, Bocigano, Colmenar, Hiruela, Peñalver y otros pueblos que nos han honrado con su visita que sería interminable la lista de ellos; a todos les damos las gracias y solo ellos pueden decir el entusiasmo que nos ha causado su breve compañía.

Animo para seguir haciéndose las fiestas en lo sucesivo.

Nota final: La música acompañada de las autoridades y personas sobresalientes de este pueblo recorren las calles, participando al vecindario, haberse declarado de utilidad pública, el deseado camino de Bocigano a Cardoso y de este a Montejo que tanta falta hace para sacarnos del aislamiento en que nos encontramos.—*Corresponsal*

Aviso
En el «Soto Blanco» frente a Yunque y a diez minutos de la Estación, se encuentran de venta TOROS y VACAS de acreditadas ganaderías.
Lo que se hace saber a los representantes o empresarios que quieran dar corridas de toros; advirtiéndoles que de los muchos que hay de venta, no se encuentra ninguno que haya sido anteriormente corrido. Para tratar dirigirse al representante en Guadalupe Manuel González, Mayor alta, 3 (Carnecería); o en Madrid Cecilio Isasi, Huertas, 69.

EN LOS GRANDES
Almacenes al detall de Tejidos y Novedades
DE
La Gran Ciudad de Londres
DE **VICENTE MADRIGAL JUSTEL**

Plaza Mayor, 1, 2 y 3 y Mayor baja, 1
Aviso a todos los compradores del día 27 de Julio, devuelvan los tickets importe de sus compras para abonarles el 50 por 100.

Además los premios diarios han correspondido a los siguientes:
Día 2 de Julio a D.ª María Barrera; día 3 a doña Teresa Pardiñas; día 4 al número 183; día 5 a doña Angeles Puerta; día 6 a doña Teodora Lenaseain; día 8 al núm. 94; el 9 al 27; el 10 al 80; el 11 al 77; el 12 al 61; el 13 al 113; el 15 al 89; el 16 al 119; el 17 al 87; el 18 al 86; el 19 al 80; el 20 al 134; el 22 al 354; el 23 al 173; el 24 al 172; el 25 al 26; el 26 al 53; el 27 al 80; el 28 al 76; el 30 al 112; el 31 al 6.

Se calcula en dos mil pesetas lo que regala esta casa en el mes de Julio a sus compradores.

SE REGALA GENERO Y DINERO

L'ASSICURATRICE ITALIANA
Compañía de Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de Responsabilidad civil.
Fondos de garantía. Liras: 11.274.944'99
Siniestros pagados: Liras: 28.720.627'10
Sucursal Española: Barcelona Paseo Colón, 7
Sub-dirección Regional: Madrid Hortaleza 81-1º

Representantes en todas las provincias
Subdirección en Guadalupe
D. Francisco de Paula Barrera
Calle E. Benito Chavarri, núm. 6, principal
(Anuncio aprobado por la Comisaría general de Seguros).

Comercio de José Rhodes Garrido
Cabanillas del Campo (a 5 kilómetros de Guadalupe)

Esta antigua casa tiene a disposición de sus clientes, entre los muchos artículos que trabaja, clases especiales de garbanzos que garantiza su coadura a los reducidos precios siguientes:
Núm. 0, kilo a ptas. 1 | Núm. 2, kilo a ptas. 0'70
» 1 | » 0'90 | » 3 | » 0'55
Bacalao nuevos a 1'05, 1'20, 1'30 y 1'40 pesetas kilo.
Ofrezco una buena partida de cajas de madera que la daré barata al que se encare en toda ella.
El dueño de este antiguo comercio no da regalos porque entiende que el regalo lo paga el comprador; ofrece a sus clientes pesar y medir bien porque es lo honrado y práctico para el que compra.

Venta de casa
Se vende la casa núm. 4 de la Plaza de Marlasca. Razón: Paseo de San Antonio, 4.

CARPINTERIA
DE
ANTONIO CASADO ARENAS
— MAYOR ALTA, 17 —
(junto a la iglesia de San Nicolás)
CASA FUNDADA EN 1860
Se construye toda clase de obra de carpintería. Se venden puertas, ventanas, huecos de balcón, vidrieras y postigos. Precios económicos.
Se construyen herramientas para panaderos.
Mayor alta, 17. —x— Guadalupe

Nuestra Señora del Amparo
Mayor alta, 4
(Frente a la choricería de la viuda de Bernal)
Ropas hechas confeccionadas en el mismo establecimiento, mercería, pañetería, quincalla depósito de corsés, paraguas, tiras bordadas.
Trajes de Señora, a la medida desde 3 pesetas 50 centimos.
Esta casa es la que vende con más economía por la infinidad de artículos a que se dedica.

TRASPASO
En inmejorables condiciones se traspasa el almacén de géneros coloniales y Fábrica de jabones de la calle de Torres, 4, por no poderlo atender su dueño D. Fabriciano Benito.
Para tratar en la Agencia de don José Sanz López, Jádenes, 20.
Se necesita un dependiente práctico en Géneros Coloniales.

La Mundial — SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS —
Domicilio: Madrid Zorrilla, 11
CAPITAL SOCIAL (1) 1.000.000 de pesetas, suscrito.
250.000 pesetas, desembolsado.
AUTORIZADA POR REALES ORDENES DE 8 JULIO 1909 Y 1º ABRIL 1912 — INSCRIPTA EN EL REGISTRO DEL MINISTERIO DE FOMENTO
Efectuados los depósitos necesarios conforme a la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1909
SEGUROS MUTUOS DE VIDA Supervivencia, previsión y ahorro **SEGUROS DE GANADOS**
ROBO, HURTO Y EXTRAVIO — MUERTE E INUTILIZACION
Sucursales de LA MUNDIAL.—Valencia, Remedio, esquina Colón.—Cartagena, San Agustín, 5.—Barcelona, Cortes, 558, Gran Vía.—Sevilla, Arguñeo, 7.—Madrid, Plaza del Rey, 5
(1) Acordado el desembolso de otras 255.000 pesetas.
Aprobado por la Comisaría general de Seguros en 27 de Abril de 1912.

BATERIA DE COCINA A DOS PESETAS KILO
Ferretería madrileña Alfonso L. Arriero
GRANDES ALMACENES DE
Mayor baja, 20 (antiguo San Andrés)

LA EQUITATIVA
B. CASTELLS
Mayor baja, 9 y 11.—GUADALAJARA

Camisería y ropa blanca, corbatería, géneros de punto, bisutería, pañolería de seda, hilo y algodón, abanicos, cuellos y puños, guantes, paraguas señora y caballero, cinturones, ligas y tirantes para caballero y niño, y todos los artículos que comprende el ramo de camisería.
Esta Casa pone especial cuidado en los encargos a medida, tanto para señora como para caballero y niño. Blusas para señora últimas novedades; modelos siempre nuevos en los escaparates y se hacen a medida desde 3 a 50 pesetas.
Vestidos niños, preciosos. Se hacen equipos para novia desde lo más modesto a lo más rico. Se arreglan camisas. Ropa blanca para señora y niños de todas clases, y se hace cualquier prenda a medida. Juegos de cama bordados.
La Equitativa.—Mayor baja, 9 y 11.—Guadalupe

Visita el nuevo Bazar
Casado y Rubio (en C.ª)
— Panas, paños, mantas mantones, géneros blancos y de punto, mercería, bisutería y altas novedades.
Sección de sastrería, camisería y demás confecciones a la medida.
CORBATERIA, GORRAS Y PARAGUAS
— PRECIOS FIJOS —
Mayor baja, 71 al 75, (Santa Clara).—GUADALAJARA

CALDAS DE BESAYA
— SANTANDER —
Aguas clorurado-sódicas, bicarbonatadas, bromuradas, nitrogenadas, fuertemente radiactivas.
Temperatura de 55º a 57º; Baños de agua corriente. Instalación completa, duchas de todas clases y temperatura, pulverización, irrigaciones vaginales e intestinales, inhalación directa de aza radiactivo, gran sala de inhalación de gases y aguas pulverizadas formando una atmósfera eminentemente sedante y resolutive. Estas aguas curan ó alivian el artrismo, reumatismo en todas sus formas, gota, neuralgias, especialmente la ciática, cardiopatías, catarros bronquiales y tendencia a contraerlos, faringitis, y laringitis reumáticas, etc.
Estación de su nombre a 70 metros del hotel, todos los trenes paran en Caldas.
Hotel con todos los adelantos modernos, Pídanse guías al Administrador.

Agua y Baños de Sicilia
EN JARABA (ARAGÓN)
Declarados como una especiada para la curación del reuma, artrismo, gota, cólicos nefríticos y epáticos, expulsión de arena, siendo eficacísimos en la diabetes sacarina.
Itinerario Estación de Cetina en la línea de Madrid a Zaragoza, donde a la llegada de los trenes mixtos y correos esperan los coches del establecimiento; al bajar del tren preguntad por los coches de Sicilia.

Artríticos a JARABA!
Excelente cocina — Trato sin igual

Compagnie D'Assurances Generales
SEGUROS CONTRA INCENDIOS
FUNDADA EN 1819
La más antigua de las Compañías francesas
Capital desembolsado... Francos 2.000.000
Reservas efectivas... » 26.679.176
Desde 1819 esta Compañía ha pagado a 526.083 propietarios siniestrados, la importante cantidad de francos 346.175.464.70.
Subdirección: Puerta del Sol, 13.—MADRID
Agente general en Guadalupe
D. Francisco de P. Barrera
Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros, 31 Julio 1911.
Guadalupe 1912.—Imp. Bardales, 5



LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios de primera línea. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

Capital social suscrito	5.000.000'00
Desembolsado	1.500.000'00
Reserva estatutaria	1.000.000'00
Reserva técnica y garantía	1.182.966'33
Primas anuales del último ejercicio	2.418.573'12
Primas satisfechos	14.015.388'32

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

DOMICILIO SOCIAL

Oficinas: Embala de Cataluña, 15 y Cortes 62. Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1911. Subdirección provincial a cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de Mayor baja, 22. Duplicado.

Bazar Económico

JOYERIA Y PLATERIA

Relojería de todas clases y de las mejores marcas

Construcción y venta de Calzados

CALIDAD GARANTIZADA

Ropas hechas, esmerada confección

MUCHO SURTIDO

Todos los artículos 25 por 100 más baratos que en Madrid

CALLE DEL ESTUDIO, 10.-GUADALAJARA

AVERLY, MONTAUT Y GARCIA

ZARAGOZA

La casa más importante de España que vende las piedras de molino; 36 años de existencia; 26.000 pares vendidos, todos los útiles de molinería moderna, telas metálicas, cribas, alambrados, todos los aparatos agrícolas.

ZARAGOZA

Vinos y licor del país y extranjero. Almuerzos y cenas por ambiente y a la carta.

Para bodas, "lunches", y banquetes de todas clases, elegante y amplio salón Comedor.

Lujosa instalación. Precios económicos.

Gran "comfort". Servicio esmerado. Excelente cocina.

MAYOR ALTA, 38 (Planta baja del Casino de Guadalajara)

Café Restaurant Moderno

Gran "comfort". Servicio esmerado. Excelente cocina.

Lujosa instalación. Precios económicos.

Para bodas, "lunches", y banquetes de todas clases, elegante y amplio salón Comedor.

Vinos y licor del país y extranjero. Almuerzos y cenas por ambiente y a la carta.

GRAN SASTRERIA MILITAR Y PAISANO DE Ricardo Razola

(Sucesor de Sardina)

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se ha recibido un colosal surtido en géneros para la próxima temporada.

Altas novedades en gabanes desde 40 pesetas en adelante.

Se garantiza el buen corte y una rápida y esmerada confección.

Mayor alta, 26, y 28, Guadalajara

Asombrosa liquidación

por reforma de local en el comercio del Rincón de

RUFINO DE LUCAS

Se liquidan más de 40.000 duros en géneros de tejidos

Panas, paños, patenes, tapabocas, colchas, percales, céfiros, batistas, lanas y sedas para vestidos de señora. Géneros de punto, ropas hechas para hombre, ropa blanca, corsés, sombreros para hombre, abanicos y cien mil artículos más.

Buena ocasión para comprar las vistas para bodas. Todo casi de balde. Precios increíbles. Se venden mostradores, anaquelarías y lunas y cristales de los escaparates.

PLAZA MAYOR, NUMS. 21 AL 24

— Portales nuevos — Guadalajara —

MIOPES y PRESBITAS

NOTABLE DESCUBRIMIENTO

Desde hace algunos años ha experimentado la óptica un cambio radical, gracias al sorprendente descubrimiento de los cristales JENAPHAQUES. En Francia que es la nación en donde por primera vez han aparecido dichos cristales, todo el mundo que los ha ensayado los tributa justos elogios, y los hombres de más notoriedad y reputación científica están de acuerdo en declarar que constituyen un descubrimiento importantísimo en óptica.

Los médicos oculistas, una vez estudiado sus condiciones en los más pequeños detalles desde el punto de vista de su transparencia y pureza, han terminado por recomendar eficazmente los cristales JENAPHAQUES para bien de la vista defectuosa. Hasta hoy no se habían podido apreciar dichos cristales pero en breve se extenderá su uso por toda España, y servirán de alivio a todos los miopes y de vista cansada por su visión clara y sin fatiga lo que hace que sean superiores al cristal de Beca. El cristal JENAPHAQUE es de un tenue violeta tan fino que mata los rayos de la luz sin disminuirla. Para evitar falsificaciones exijase en todos la marca V. N. H.

En la droguería de Agustín García, Mayor baja, 2, Guadalajara, encontraréis esta clase de cristales y los más modernos sistemas de gafas y lentes.

SAN BERNARDINO Paraguas.

SAN BERNARDINO Pielés.

SAN BERNARDINO Abrigos para niños.

SAN BERNARDINO Adornos.

SAN BERNARDINO Guantes.

SAN BERNARDINO Lana para confecciones.

SAN BERNARDINO Perfumería.

SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.

SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.

Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

PROBADO

el chocolate que fabrica en Brihuega

ANTONIO BALLESTERO

Y no probaréis nunca otro.

La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital soci 12.000.000 pesetas efectivas completamente

DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramírez, Plaza de D. Pedro, 1

ALMACÉN DE FRUTOS COLONIALES Y PENINSULARES

Aceites y Fábrica de jabones

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

35, SANTIAGO, 35

Caamaño y Cobeta

SUCESORES DE JOSE GONZALEZ

ALCALA DE HENARES

FERRETERIA de la Viuda de Esteban Rufiños

Plaza Mayor, 15

Esta casa cuenta con un gran surtido en artículos de Ferreteria. Material eléctrico y lámparas de filamentos metálicos marca OSRAM y Z botellas Thermos para conservar las bebidas frías o calientes como se deseen. Cristales de todas medidas. Cubos y barreños de zinc, alambres, telas metálicas y palas, horcas de hierro, clavazón para obras, idem para herraje marca Corona, cribas y arneros de alamb, batería de cocina, plomo y zinc en plancha, tuberías de hierro y plomo para saneamiento de edificios, cementos Portland y cementos lento y rápido de las marcas más acreditadas, arados de vertedera y piezas sueltas para los mismos, máquinas de picar y embutir carne, heladoras, polvos insecticidas Poraat para moscas y toda clase de insectos y mil artículos más pertenecientes al ramo de Ferreteria.

No equivocarse (frente al Ayuntamiento)

AGUARDIENTES y LICORES CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fábrica de Filomena Torres, y más económicos que si los compráis sin GUIA en otros sitios.

¡¡¡Probad y os convenceréis!!! Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentaréis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dará GUIA, y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llenar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.

Se envía a todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los carros ordinarios.

Para precios y condiciones dirigirse a Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

Manuel Taberné

Muebles Ferreteria Electricidad

Lámparas «OSRAM» de filamento irrompible.—Persianas de todas medidas.—Mecedoras de lona desde 15 pesetas par.

Batería de cocina a 1'50 y 1'80 el kilo

Mayor baja, 77 y 79.- GUADALAJARA

Gran revolución en el ramo de albañilería y construcción de edificios

EL LEON



La Sociedad anónima Anglo Española acaba de construir su gran fábrica modelo única en España frente a la estación de Matillas ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey del Cemento, Portland artificial.

No hay fábrica nacional ni extranjera que pueda competir con la clase tan inmejorable que produce.

El Cemento marca «El León» de fraguado lento es fino en su molinda y siendo como es de una composición química muy exacta, su fuerza es siempre uniforme. Su empleo en cualquier clase de construcción puede hacerse con plena confianza de que su resultado es absolutamente estable y sin temor a su dilatación ni agrietamiento alguno.

Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos giratorios de los mas modernos y conocidos hasta el día que permiten obtener la clase que se ofrece sin vestigios de cal libre.

Produce anualmente ochenta mil toneladas PUNTOS DE VENTA

Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52.

D. Alfonso L. Arriero, Mayor baja 20, Ferreteria-Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de madera.

Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballestero Fábrica de Chocolates.

Ciñuente: D. José Brihuega, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Pastrana: D. Juan Manuel Revuelta, Comercio Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio

Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio

Jadraque: Sra. Viuda e hijos de Tejero, Comercio.

Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendatari de Tabacos.

Molina: D. Jesús González, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.

Alcalá de Henares: D. Pedro Corzo, Plaza Mayor, núm. 37, Comercio

Yanquera: Guillermo Simón.

Para pedidos por wagones dirigirse al apotero de dicha Sociedad al comido agente de negocios D. José Sanz López.

Plaza de Jaudenes, núm. 20, Pral.

GUADALAJARA

¿Necesita V. comprar un traje, una go

ra, un sombrero, un traje, cito hecho para niño, un pantalón de pana, un chaleco y todo lo concerniente al ramo de Sastrea

ria y Sombrerería?

Pues visite primero la muy popular y acreditada SASTRERIA y SOMBRERERIA

LA TIJERA DE ORO

Tenemos un inmenso surtido en panas de todas clases, últimos dibujos, muy baratos. Ropas

hechas para caballero y niño. Pantalones de pana

hechos, para caballero a 4 pesetas. Traje a la medida para caballero, bonito género y corte esmerado, desde 15 pesetas. Trajes de lana para niño a 6 pesetas.—Esta casa cuenta con grandes talleres

para la confección de las prendas y por eso vende más barato que nadie.—Gran surtido en tricots y paños de todas clases. Se confecciona desde el

traje fino para vestir hasta el más económico.—Se admiten géneros para su confección; llevamos

por las hechuras muy barato; se responde del buen corte.—Colosal surtido en trajes de niño.—Prontitud y esmero en los encargos.—Trajes a medida en ocho horas.

GUADALAJARA.—MAYOR BAJA. 69

Pedid en las Farmacias

FENALINA Sanz y Vera

No más dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias

Desaparecen tomando un sello de Fenalina Sanz y Vera.

Calma enseguida toda clase de dolores reumáticos y nerviosos ya sean estos últimos de traslados

dientes y oídos. En la gripe y estados febriles, es de resultados inmejorables.

Su uso es inofensivo y no produce trastornos cardiacos.

Probad y veréis sus magníficos resultados.

Su precio: 2 pesetas

De venta en las principales farmacias.—D. Póster en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10

en Guadalajara en la Farmacia de D. Félix García Herreros, Mayor baja, núm. 22.

Por el insignificante precio de 2 pesetas, se os desaparece cualquier dolor que tengáis nervioso o reumático.

MARIA DE LAS NIEVES

Gran fábrica de Hielo

De venta a todas las horas del día en la Plaza de Bradi, 1, Horchatería de Miguel Pérez.

10-1.

SE VENDE

de 100 a 500 ovejas con sus corderos superiores

Para tratar con su dueño D. Agapito García en Añón, (Guadalajara).